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【水沙連人文創新與社會實踐研究中心】 

埔里研究會紀錄 

時間：2013年11月06日(三) 晚間19:00-22:00 

地點：阿朴咖啡社會服務中心(埔里鎮北平街187號) 

主題：台南市金華社區環境社造分享 

主辦單位：國立暨南國際大學水沙連人文創新與社會實踐研究中心 

主持人：江大樹教授(暨南大學教務長兼任人社中心主任) 

分享人：台南市金華里 柯崑城里長 

紀錄：黃毓珊(暨大經濟系大三) 

                                                                         

一、 會前分享 

江大樹主任 

10/01(二)和 10/15(二)的埔里研究會，我們都在討論如何有制定一個有效的

政策，以改善埔里的環境清潔問題。埔里也於九月底發起了兩個環境清潔活動。在

上次的討論會當中，透過順騎自然的負責人陳巨凱先生、雲林縣計劃處陳東松處長

以及埔里鎮公所潘順能主秘，都提出了具體的想法和方法。希望能夠藉由這次台南

市金華里柯里長的分享，給埔里鎮在環境清潔推動上一些建議和指導。 

李春生理事長 

 李春生理事長曾經到過台南市金華里做參訪，很開心能夠再次聽到柯里長的分

享。希望能夠從柯里長的分享獲得一些改善埔里環境的方法。 

埔里有以下幾個問題： 

1. 狗屎問題以及菸蒂問題。 

2. 埔里環境教育尚且不足。應有對小孩、大人以及老人全面性的環境教育。 

3. 希望公部門的資源可以充分利用。例如：資源回收獲利的資金再投入到資源回

收的工程裡。 

4. 環境清潔的工作應以點、線、面的方式去進行，讓彼此相互影響，從最小單位

做起。希望把埔里的環境清潔從後段提升到前段。 

 施俊佑會長 

1. 埔里鎮要解決治安問題以及老人問題再發展埔里鎮特色，這樣才有效果。 
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張肇國理事長 

 非常佩服柯里長的能力，成功將台灣推向世界。同時亦是一個大企業家，投入

在公共事務的精神令人敬佩。希望能向柯里長多學習，把服務當作是休閒娛樂，這

樣才會快樂。期許埔里鎮能夠透過聯誼會來帶動鎮上的凝聚力，在環境清潔的議題

上，能自動自發認領，並有永續的行動。 

林小姐 

1. 埔里的停車問題該如何規劃與解決？ 

2. 埔里車站的空間狹窄且整潔待改善，不太像接待觀光客的地方。尤其是廁所的

部分。 

練美玉理事長 

  想請教柯里長，要如何建立一個有機無毒的社區？ 

陳火山理事長 

 台南市金華社區是一個非常值得學習的社區，希望埔里鎮可以效法金華社區，

把在埔里鎮上的仁愛公園打造的舒適宜人、賞心悅目。 

李清松先生 

 從政府的過去資料裡，不難發現台南市金華里於民國 93年已獲得公部門環境

清潔競賽的第一名，經過十年後，依然如此。想請教柯里長要如何永續經營？使得

台南市金華里在經過十年後，依然是大家效仿的楷模。 

 

二、 分享摘要 

柯崑城先生於民國 71年接任台南市金華里里長，亦是寢具公司董事長。在自

身事務如此繁忙之際，依然滿腹熱忱地投入社區大小事。至今已連任八屆里長，社

區營造的經驗更是有 41年之久。金華社區的環境改造，柯里長可說是功不可沒。

不僅僅是金華社區，柯里長在全台灣勘查並輔導超過 500個社區。也曾在國際賽事

上得到非常優秀的成績，讓台灣於國際舞台上嶄露頭角。 

2011 年 金華里榮獲國際宜居社區大獎 LivCom Awards國際花園城市獎 

  在 2011年聯合國所舉辦的國際花園城市競賽中，來自三百多個不同國家的社

區競爭，當中包括鄰近台灣的日本、韓國以及中國大陸等國。經過聯合國委員的嚴

格評比下，柯里長所帶領的台南市金華社區獲此殊榮，是台灣第一個獲得宜居社區

獎的社區，而金華里也不吝嗇地在台灣各地分享他們的經驗。透過台南市政府，讓

台南各個社區漸漸地跟進金華里的腳步。柯里長強調，現在所居住地方便是自己的
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地主同意 詳細規劃 

家，要多認同並且參與其中。而社區營造就是從「家」開始經營。 

 

※註：LivCom Awards（國際花園城市獎）是目前全球唯一全面宣導環境管理和宜居社區

建設的地方社區國際競賽。評選的依據是：對照相關的文化、政治、經濟、地理和氣候環

境等評選標準，以及各競賽團隊在其所處社區推動的成效。詳細資訊請上：

http://www.livcomawards.com/。 

 

金華里在環境清潔上所做的改造，可分為空地代管、商店街整治、社區文化藝術及

環保低碳等四大主軸。 

(一) 空地代管 

1. 如何執行： 

與地主溝通          ＞ 短時間內完成清潔工程         ＞空地利用 

  

2. 空地主要用途：  

 社區公園 

金華社區的環境改造是從公園開始。了解民意並溝通協商，待民眾認同後開

始認養土地、打造社區公園。 

對於內部，金華社區聆聽民意；面對政府，金華社區配合行政院環保署，以

增加資源。柯里長也強調，在金華社區裡的一草一木皆是社區自己爭取來的，社

區的凝聚力使得募款事半功倍，除了運用募款的資金，金華社區也訂立使用者付

費制度。同時積極配合政府，爭取資源。妥善地運用資金，營造一個環保且整潔

的社區。在這樣的操作下，短短的五年內，台南市增加了 187個公園。 

 有機菜園 

有機菜園的營造帶來許多效益，當中包括為這個繁忙的地區帶來些悠閒的元

素。在里長夫人的用心經營下，有機菜園不僅僅侷限在植栽種植，更是為金華社

區的居民帶來健康生活。金華社區的有機菜園亦受到環保署的青睞，曾派員參訪

里長夫人所協助經營的有機菜園。 

 除此之外，柯里長更是將這個概念傳遞到台南各個地區，包括小學校園，使其

開始推動營養午餐的「一周一素」，提倡環保愛地球。亦有其他國家開始提倡此一

政策。有機菜園的宗旨：讓健康飲食不只是一種選項，而是一種生活型態。 

 公有停車場 
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擬出規劃圖 商家配合 

將大面積的空地認領並清潔後，成為免費的公共停車場，以解決居民停車問

題，此項政策使許多台南市的市民們受惠。 

 社區招待所 

在社區裡設立一間招待所，讓具有國際化特質的金華里在接待外賓時，有足

夠且舒適的空間能夠活動。透過招待所讓外賓留下一個好印象。  

(二) 商店街  

1. 如何執行： 

邀請專業人士巡查社區           ＞詢問民意           ＞進行改造，並小

額補助商家 

2. 騎樓路權問題： 

面對騎樓路權的問題，埔里鎮與金華里有一樣的困擾。 

我們邀請了五位建築專業人士進行社區巡查，以及替社區的商店街擬定出規劃

圖。透過規劃，讓商家可以看見未來願景，再和商家進行協調與溝通。經過這樣一

連串的努力後，金華里騎樓商家從一開始不到 10%的同意率提升至 87%，最後是以

93%通過此項改造計畫。柯里長也運用小額補助，讓商家在遷移到商店街時能夠有

一筆經費可以重新打造店面；也配合政府程序，申請到建造商店街的經費。改造後，

不僅騎樓路權問題解決，商店街帶來的經濟效益規模也比以往大。 

(三) 社區文化藝術 

 寺廟： 

過去金華里並沒有寺廟的存在。近幾年透過寺廟的進駐，增加居民對傳統藝術

的了解及提升社區生活的文化素養。柯里長亦針對寺廟活動，以環保為優先的概念

訂定了公約，例如：使用環保鞭炮。在環境維護下也透過互動教育的方式進行。寺

廟結合教育意義的環保清潔活動： 

1. 拒酒、戒菸及檳榔：在寺廟裡抬轎的年輕人，嚴格規範禁止在公共場合抽菸

及嚼檳榔。 

2. 活動清潔行動：招募國中生當志工，協助活動後清潔(學生需經過家長同意

書)。 

 鄉土文化館： 

 利用即將被拆除的樣品屋，透過向其建築業者的溝通，將樣品屋打造成藝術品

展示館。利用此空間培養地方文藝氣息，也透過藝術品買賣等行銷方式增加社區
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收入。社區內部，透過社團開幕式時進行表演，提高知名度及民眾參與感；社區

外部，藉由展出海地共和國鐵雕作品，邀請海地駐台大使以及海地來台的交換留

學生來到金華社區進行交流。 

(四) 環保低碳社區 

1. 使用太陽能，提倡資源循環再利用。 

2. 中水截流，再利用。將各家戶的廢水抽到汙水處理廠後，經過處理再提供給

消防隊救災使用。 

3. 抽取透到地下的雨水，利用曝氣高含氧量的優點，運用在生態池上。 

柯里長的永續概念： 

1. 把由下而上的經營管理模式融入在規劃當中。 

2. 運用社區來支援社會，彌補政府的不足。 

3. 增強社區參與度，讓民眾有認同及共識。 

4. 社區自我管理，非政府公部門單方面推動。 

5. 行銷社區，展現努力改造的成果，提升社區居民凝結力。 

6. 柯里長建立台南市社區營造協會，用來集中人才以及輔導社區。(有架構的人

力分配。) 

7. 一定要有義工，給參與的志工名分，使其有踏實的參與感。 

8. 提倡老人照顧，社區老人照顧得好，就不用怕不好發展。 

9. 辦理社區活動要辦理的有意義，多方位的照顧居民。 

2014 未來的金華里 

金華里將打造一個太陽光電科技示範區。 

柯里長認為埔里可加強的部分 

 建立一套有公約力的制度。 

 埔里有地理環境和景觀的優勢，可以努力的申請國際宜居社區賽事。 

 

三、  綜合討論 

朱柏勳 總幹事 

在空地認養這個部分，是否有甚麼法規或是經過甚麼樣的程序？可以再詳細說明。 

柯崑城里長回應 

1. 空地坪數越大補助越大。(台南市議會通過的法規) 

2. 地主同意書 
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3. 合約書或是居民的認同 

陳火山理事長 

社區人口逐漸老化，要如何面對高齡化的問題？在經費、設備以及政策等方面。 

柯崑城里長回應 

1. 社區朝高齡友善的方向發展，其他部分亦可被帶動，進而完整發展。 

2. 經費方面，可以向醫院或市政府申請支援，有很多這方面的管道，提供我們去

執行上的助力。 

社區營造，人在營造。 ─ 柯崑城 台南市金華里里長 

四、 活動剪影 

 


